
11

要旨・ ポイ ント

　 本事例では、 安全衛生活動のあり 方について、 今まで

と 異なる視点での学びをさ せていただきまし た。つまり 、

今までは安全衛生活動だけに目を向けてきまし た。 こ の

こ と はも ちろ ん重要だと 思う のですが、 今回の取材で、

こ れだけでは真の解決にはなり にく く 、 安全衛生活動の

目的である、「 働く 人々が安全で心身の健康度を 高め、

生き 生きと し た職業生活をおく る支援」 のためには、 も

う 少し 根本的な「 人の働き 方」 そのも の、 つまり 社長と

し てどう 働く か、 社員にどう 働いても ら う かについての

経営者のお考えが、 いかに大切か、 実際の活動を紹介し

たいと 思います。

人の森株式会社概要

　 会社設立は昭和 15 年 7 月で、 設立当初の社名は「 相

模興業株式会社」 でし た。 現在の社長は 5 代目で、 平

成 16 年に就任し ておら れます。 事業内容は、 当初、 骨

材の生産販売やレディ ーミ ク スト コ ンク リ ート の販売な

どが主でし たが、 現在は事業拡大し 、 フ イ ッ ト ネス施設

を各地で経営するなど、 まさ に多角経営で、 会社も 発展

に勢いを増し ています。

　 後ほど詳し く 紹介し ますが、 安全衛生管理体制も 法定

以上の施策がと ら れ、 それら がう まく 実行できるよう な

仕組みも つく ら れています。

社名の変更はなぜ行われたのか

　 現社長が平成 16 年に社長に就任さ れた折、 業種の特

性から ダンプカ ーの出入り が激し く 、 地域住民から 毎日

のよう に電話で、 騒音や粉じ んに関し てお叱り を受けて

おり 、 迷惑な企業と し て地域に存在し ていたと のこ と で

す。 そこ で、 地域の皆様に「 こ こ にいても ら う と あり が

たい」「 いても ら っ てよかっ た」 と いう 存在になり たい

と の思いを持たれたこ と が、 改名のき っ かけと なっ たと

のこ と でし た。 森にはさ まざまな鳥を はじ め動物が集

まっ て植物も 育んでいるので、 自分の企業は「 地域の森

のよう な存在になり たい」「 地域で喜ばれる存在になり

たい」 と いう 気持ちが「 森」 と いう 言葉を社名に取り 入

れら れたこ と 、 また、 森を構成し ている「 動植物」 はそ

れぞれに個性があるよう に、 自社に勤務し ている社員は

すべて、 一人ひと り に個性があり 、 一人ひと り がなく て

はなら ない存在であるこ と の意思表示が、 新社名になっ

たと 筆者は理解し まし た。 その結果、 地域住民と の関係

がう まく いき 、 社長が描かれた姿が現実になっ ていると

思いまし た。 その実例を紹介さ せていただく と 、 千葉県

で子供たちの列にト ラ ッ ク が突入し た事故が発生し 、 そ

の後、 神奈川県の小中学校でも その予防対策と し て、 ダ

ンプカ ーが出入り し ている人の森株式会社（ 以下「 人の

森」 と いう 。） にも 交通安全向上の協力要請があり 、 社

長はその旨を社員たちに伝えまし た。 それを聞いた砕石

工場で働く 社員たちは、「 地域に愛さ れる企業になり た

い」 と の社長の想いを酌んで、 自主的に「 見守り 隊」 を

つく り 、 交代で早出し て、 通学中の子供たちの見守り を

始めまし た。 また、 車の速度を上げ過ぎないよう にする

ために、ペースメ ーカ ーの役割をする車を配置するなど、

子供の交通事故防止に努力し まし た。 その結果、 地域の

方々も 会社への理解を深めてく ださ るよう になり 、 地域

の人から 社員へ感謝の言葉も いただけるよう になり 、 日

頃から の社長の願いである社員と 地域の人と の顔が見え

る関係も でき たと のこ と です。 こ の例の他にも 、 いろ い

ろ な立場の社員が自分たちの部署で、 自分たちら し いア

イ デアを出し て、 社長の想いを具現化し ておら れるこ と

がわかり 、 社員のメ ンタ ルヘルス上も 、 そのシステムの

素晴ら し さ を実感し まし た。

　 こ のこ と は安全衛生部門についても いえるこ と で、 安

全衛生活動は「 やら さ れる」 のではなく 、「 どう し たら

自分たちの安全と 健康を 守るこ と ができ るのか」、 自分

事と し て考えるこ と につながっ ているのだと 思います。

ユニーク な人の森（ 株） の組織

　 一般的には総務部と か人事労務部と いう 呼称が用いら

れるこ と が多い部署の名前が、 人の森では「 人の幸せを

支える部」 と さ れています。 従来型ですと 仕事が型には

まっ て、 融通が効かなく なる可能性があり ますが、 新し

い型では、 自分たちの部をどんな存在にし たいかと いう

部署名になっ ているので、 自分たちで全部主体性をも っ

て決め活動すると いう こ と になり ます。 その名称や業務

内容は部員全体で相談し 、 吟味し て決定さ れたも のと の

こ と です（ 図 1）。

　 現在のと こ ろ、 DX 部、「 人の森」 を 支える 部、 人の

幸せを支える部、 まちを盛り 上げる部、 社会環境を支え

る部、水でみんなを潤す部など、12 の部と よろず相談室、

101 点室と いう 二つの室があり ます。 各部署の仕事の

内容がよく 分かる部署名になっ ており 、こ のこ と により 、

多忙な職場に対し 、 自分たちのでき る範囲で協力するこ
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と も 可能になると 考えら れ、 お互いを思いやる気持ちも

生まれていると のこ と です。 こ れは温かい人間関係の醸

成にも つながり 、 メ ンタ ルヘルス上、 大きな効果をも た

ら すこ と になると 考えます。

図 1　 人の森の組織図

人の森の安全衛生管理体制

1.　 社長による安全衛生方針の表明

　 も ちろんし っ かり と 実施さ れていますが、人の森では、

年度初めなど、 決まっ た時期に形式的に行われるのでは

なく 、 日常的に、 さ まざ まな会議の時や本社で毎月 1

回開催さ れる全体朝礼の時に、 他の課題と と も に安全方

針について表明がなさ れています。 こ れは社員に複数回

方針を示し ておら れるこ と を意味し 、 効果が大き いと 感

じ まし た。 こ れも 柔軟な考え方であり 、 中小規模の企業

だから でき るこ と で、 こ れはこ の規模のメ リ ッ ト だと 思

います。社長は安全衛生についてすべての職場に目配り・

気配り をし ておら れますが、 共同作業でなく １ 人作業が

多く リ スク の高い砕石場で働く 社員については、 特に配

慮し ておら れます。 直接、 砕石場に赴いて、 作業者と の

安全対話を重ね、 安全意識を高める努力を続けておら れ

ます。

2.　 安全衛生に係る人材の選任と 役割

・ 総括安全衛生管理者と し ては、 部長ク ラ スの人が選

任さ れます。 社員の安全と 健康を保持増進するため

の責任者と し ての役割を担いますが、 安全衛生委員

会の会務を統括する役割も あり ます。

・ 安全管理者は、各部署の所属長ク ラ スから 選任さ れ、

職場の安全に係るリ スク マネジメ ント を主な任務と

し ます。

・ 衛生管理者は、 国家資格有資格者が選任さ れ、 職場

の衛生全般の管理を任務と し ます。

・ 安全衛生推進者は、 各部署部員（ 安全衛生委員） が

選任さ れ、 自職場の職場環境や安全衛生に関する活

動を実践し ます。

・ 産業医は、 月に 1 回の勤務ですが、 労働安全衛生法

で定めら れた産業医業務はも ちろ んのこ と 、 それ以

外、 人の森が必要と する医師と し ての業務も 担当し

ます。

・ 産業看護職は、 週１ 回の勤務ですが、 その専門性を

活かし て、 社員の健康と 安全の保持増進のためのき

め細やかな支援を行います。

・ その他に、 人の森では「 最高安全統括責任者」 が選

任さ れています。 こ の職位は、 社長に代わり 「 安全

に関わる最高責任者」 と し ての役割を担います。

　 以上のよう に、 労働安全衛生法で選任が義務付けら れ

ている人材はすべて満たさ れています。 冒頭の会社概要

でも 述べまし たよう に、 人の森ではそれ以上の体制がと

ら れているこ と に気づいていただけたこ と と 思います。

それは現在の法律で決めら れた固定的で画一的な対応で

は、 社員の健康と 安全をこ れ以上高め、 社員の幸せを確

保するこ と が難し いと の社長のご判断によるも のと 思い

ます。

　 安全衛生は、 労働安全衛生法に基づき事業者責任で進

めら れますが、 社長がすべての社員・ 職場に目を配るこ

と は不可能ですので、 管理監督者にその仕事を委ねてい

ます。 つまり 、 ラ イ ン化が図ら れています。 人の森でも

ラ イ ン化さ れ、 管理監督者は部下に対する目配り ・ 気配

り に充分な配慮を行い、 協働し て安全衛生対策を講じ て

おら れます。 そう いう 中にあっ ても 、 社長にと っ て業種

柄、 砕石場の安全問題は特に関心の高いも ので、 そのた

めに「 安全に関わる最高責任者」 が選任さ れていると 納

得し まし た。

　 産業看護職も 、 労働安全衛生法では選任義務のないも

のですが、 現代の産業保健の健康上の課題であるメ ンタ

ルヘルスや作業関連疾患（ 生活習慣病） などに対応する

ためには、 看護の理念に基づいたき め細やかな健康支援

が欠かせません。 産業看護職は、 大企業では多く の事業

場ですでに雇用さ れていますが、 中小企業ではたと え非

常勤であっ たと し ても 、 まだほんの少数と いっ たと こ ろ

です。 人の森では週に１ 回勤務と いう こ と で、 産業看護

職を雇用し ておら れます。 産業看護職はフ ァ ースト ラ イ

ンプロフ ェ ショ ナルと いわれているよう に、 対象者の一

番身近にいる医療専門職で、 対象者が気兼ねなく 何でも

相談でき 、 ラ ポール形成（ 信頼関係の構築） も でき易い

立場にあり ます。 そのため、 多く の情報を入手できるこ

と になり ます。 社長がおっ し ゃ っ ているよう に、 人の森

本社

〒 2 4 3 -0 4 2 2 　

神奈川県海老名市中新田 1 7 6 2

h ttp s://h ito no m o rico rp . j p /

従業員総数（ G 連結） 2 5 9 人（ R5 年 4 月）

本社　 　 6 9 人

　 信頼を つなげる 部　 首都圏支店　 　 9 人

未来の森を 育む部　 華厳工場　 　  3 8 人

コ コ カ ラ 3 店舗・ 晴れのち 晴れ　 1 4 3 人

https://hitonomoricorp.jp/
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の社員も それぞれの背景を 持っ た個性的な人ですから 、

その人に合わせた健康支援が必要です。 産業看護職はま

さ に社長のお考えにマッ チする人材で、 改めて産業看護

職の雇用と いっ た、 その慧眼に尊敬の念を強めた次第で

す。

　 繰り 返し になり ますが、安全衛生活動の目的「 働く 人々

が安全で心身の健康度を高め、 生き生きと し た職業生活

を送る支援」 を達成するために、何をどう するか、と いっ

た、 社長のぶれない柔軟なお考えがあっ てこ そ、 こ のよ

う な安全衛生に係る人材が選任さ れていると 認識し まし

た。

　 安全衛生に係る人材の任期ですが、 一般的には２ 年任

期（ 再任あり ） が多いのですが、人の森では１ 年任期（ 再

任あり ） と のこ と でし た。 こ こ にも 安全衛生活動の活性

化の二つの工夫が隠れていると 思いまし た。 一つ目は、

なるべく 多く の社員にその役割を担っ ていただき たいこ

と が挙げら れます。 まさ に、 社長が目指し ておら れる安

全衛生に対する姿勢、「 全員参加の大原則」 を 果たすこ

と に繋がり ます。 二つ目は、 マンネリ 化防止に役立つこ

と です。 再任の人でも １ 年ごと に辞令を受け取るこ と に

より 、 新し い気持ちでその役割を果たし ていこ う と いう

気持ちになり ます。 こ のよう に、 あら ゆると こ ろ に安全

衛生活動の活性化に向けての配慮がなさ れています。

3.　 安全衛生委員会

　 人の森にはいろいろ な事業場があり ますが、 法定の安

全衛生委員会が設置さ れているのは、 本社と 砕石場のあ

る華厳工場の二つです。 その他の所にはすべて、 職場安

全衛生委員会が置かれています。 こ こ では本社の安全衛

生委員会（ 令和 5 年度： 6 月 1 日開催） について紹介

し まし ょ う 。

1） 委員会の構成メ ンバー：

①総括安全衛生管理者（ 委員長）

： 未来の森を育む部の部長

②安全管理者（ 副委員長）： 華厳工場の工場長

　 他に安全管理者と し て、 上野原工場、 信頼をつなげ

る部、 社会環境を支える部、 ウエルネス社会を創る

部、 未来の森を育む部、 5 つの部署から の代表者

③衛生管理者： 人の幸せを支える部の部長

④産業医

⑤産業看護職

⑥安全衛生委員（ 安全衛生推進者）： 労働組合委員長、

華厳工場・ 上野原工場・ 信頼をつなげる部・ 社会環

境を支える部・ 水でみんなを潤す部・ ウエルネス社

会を 創る部・ DX 部・ まちを 盛り 上げる部・ 人の幸

せを支える部・ 101 点室、 10 の部署から の代表者

2） 調査審議内容：

①前年度の安全衛生管理評価と 安全衛生管理の年間計

画

②令和 5 年安全重点目標（ 標語）

③各種報告事項

・ 災害統計報告

・ 長時間残業対象者と 面談者報告

・ パト ロール結果報告

・ 職場安全衛生委員会報告

・ 分科会（ 作業環境、 重機作業、 労働災害、 自動車

事故） 報告　 など

④委員会の運営： 月に 1 回、 事務局は未来の森を 育

む部と 101 点室所属の 3 人

⑤委員会メ ンバーへの安全衛生教育： 安全衛生関連冊

子の回覧

安全衛生委員会の様子

　 こ こ でも 「 全員参加の大原則」 が貫かれています。 こ

れは特に中小企業の強みが活かさ れている例と も いえま

す。

4.　 令和 5 年度　 安全衛生管理計画

1） 基本方針

　 労働災害は何時如何なる状況にあっ ても 発生さ せて

はなら ないと の基本理念を肝に銘じ 、 常に安全管理水

準の向上を図ると 共に、 職場に応じ た適切な安全衛生

管理体制を確立さ せ、 継続的かつ効果的な安全管理活

動の手法を最適化さ せるこ と により 、 心も 体も 安心し

て働く こ と のでき る職場環境の中で、 無事故無災害を

達成さ せるこ と を決意する。

　 また、衛生管理の面にあっ ても 、安全と 同等に考え、

社員一人ひと り が職場環境の改善・ 改良を怠るこ と な

く 、 誰も が健康的に働く こ と ができる快適な職場環境

の実現を目指す。

2） 目標

（ 1） 労働災害・ ・ ・ ・ ・ ・ 完全無災害

（ 2） 自動車・ 重機類・ ・ ・ 自動車事故およ び物損事

故等の完全撲滅

3） 重点施策

　「 社員一人ひと り が安全衛生活動の主人公であるこ

と を自覚し 、 今年こ そ誰も が快適に働ける職場環境を

作り 上げ、 無事故無災害を実現する」

①　 当たり 前の安全を創り 上げていく

②　 安全作業の手順を守る

③　 意識改革と 安全技術の向上

④　 過重労働による健康障害の防止

4） 具体的な活動と スケジュ ール

①安全衛生委員会

・ 定例委員会を月 1 回以上開催する。

・ 安全衛生委員会の中に分科会（ 作業環境、重機作業、

労働災害、 自動車事故） を設け、 それぞれの役割

に応じ て活動する。
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・ 職場安全衛生委員会を メ イ ン活動と し 、 毎月１ 回

以上開催する。

②安全パト ロール

・「 安全衛生管理　 年間計画」 に決めら れた実施場

所及びメ ンバーに基づき行う 。

③産業医・ 産業看護職による職場巡回

・「 安全衛生管理　 年間計画」 に基づき 行う 。

④月別安全重点目標

・「 安全衛生管理　 年間計画」 によ り 各職場持ち 回

り で安全標語を提案し 、 安全衛生委員による投票

で決定する。

⑤社外行事への参加

・ 全国安全週間、 全国労働衛生週間、 全国交通安全

運動、 その他各種団体が行う 安全活動の行事

⑥その他

・ 定期健康診断および生活習慣病予防健診

・ 定期健康診断結果を踏まえての産業看護職による

個人面談

・ スト レスチェ ッ ク の実施・ 評価・ 対策

・ 心と 体の健康に関する相談窓口の設置

・ ハラ スメ ント 相談窓口の設置

・ アルコ ール点検の実施

　 令和 5 年度の安全衛生計画は、お示し し まし たよう に、

安全管理がメ イ ンになっ ています。 その理由はこ こ 数年

労働災害が微増の傾向が続いていたと こ ろ で、 令和 4

年度は件数が増え死亡災害も 発生し たこ と も 影響し てい

ると 筆者は考えまし た。 そう いう こ と で衛生管理がおろ

そかにさ れているわけではなく 、 ⑥その他に示さ れまし

た活動を 含めて、 着実な活動が行われています。 以下、

その一部を紹介し ます。

人の森での主な健康支援活動

　 最初に述べたいこ と は、 産業看護職による「 健康診断

の事後措置」 です。 個別支援と し ては、 全員に対し ての

個別性を重視し たきめ細やかな心身の健康支援が着実に

行われています。 特に感銘を受けたこ と は、 産業看護職

の社員一人ひと り への尊敬と 愛情です。一人ひと り の「 強

み」 を見い出し 、 それを念頭に健康づく り への支援を行

う こ と の重要性を改めて実感し まし た。 職場支援と し て

は、 職場ごと に検査結果・ 健康調査結果などの集団分析

を 行い、 組織全体の結果と 比較するなどの工夫により 、

職場と し ての課題を明確にし ています。 こ の結果を得る

こ と により 、 職場では全員でその解決策を見出すと いっ

た有効活用がなさ れています。 こ れはスト レスチェ ッ ク

の結果でも 同じ です。

　 次に食生活、 運動、 タ バコ 問題についても 良好な取り

組みがなさ れています。 中でも タ バコ 問題について、 現

在の喫煙率が 2.2％と いう 結果から 、 どのよう な対策が

なさ れたかを 記し ます。 禁煙に対する 本人への補助を

行っ ている企業は多いのですが、 人の森では本人はも ち

ろん、 家族に対し ても 行われています。 さ ら には家族へ

の参考図書の配布も 行われています。 身近な応援者を得

るこ と により 、 その成果を高める努力の一つです。 人の

森の安全衛生の基本スタ ン スは、「 自分事」 ですので、

社員の中にはポケッ ト に「 タ バコ の箱」 ではなく 、「 禁

煙の箱」 を入れて、 成功し た人も あっ たと のこ と です。

　 最後に、 人の森を訪問さ せていただいたと き の印象と

今後の安全衛生活動のあり 方についての筆者の考えを述

べます。

　 まず印象ですが、 社長をはじ め、 お目にかかっ たどの

社員も 笑顔で、 温かみのある方々でし た。 こ れはまさ に

皆さ んの心身の健康度が高く 、 職業生活に満足し ておら

れる証と 受け取り まし た。

　 なぜ、 そのよう な状況が実現でき るのか、 社長のお話

を伺う につれて、その理由が分かっ てき まし た。 それは、

社長の経営に対する考え方です。

　 平成 16 年に社長に就任さ れた当時は、 企業のト ッ プ

と し て当然のこ と ながら 、 経営数字をかなり 意識し てい

ら し たと のこ と です。 し かし ながら 、 奥様を 40 代で亡

く さ れ、 それが大き く 意識を変える転機になっ たと のこ

と です。 お金をどんなに稼いでも 自分が誰にも 必要と さ

れない存在なら と ても 不幸であるこ と 、 幸せになるコ ツ

は、 そんなに難し いこ と ではなく 、 自分のこ と より も 相

手、 他の人のこ と を少し だけ先に考えればいいと 思う と

のこ と でし た。 そし て現実問題と し て、 社長自身も 常に

社員のこ と 、 地域社会のこ と を まず考えた経営を 行い、

社員も 社長のお考えを受けて、 それを実行し ておら れる

こ と が、 具体的な話の随所から 、 例えば冒頭に述べた砕

石工場で働く 社員の方々の「 見守り 隊」の話から も 伝わっ

てきまし た。 優先順序を少し 見直すだけで悪い流れが消

えて好循環に変わる、 安全衛生にと っ ても よい流れを生

み出すと 思いまし た。

（ 河野　 啓子）


